

## LES VILLES ANTIQUES D'AFRIQUE DU NORD – ROGER HANOUNE

Jeudi 7 avril 18h-20h

Ces trois séances sont consacrées au cadre urbain de la vie privée dans les provinces de l'Afrique romaine orientale et centrale (Tunisie et Algérie), par opposition à l'espace public des rues, du forum et des temples classiques. Les deux ensembles, qui marquent encore l'essentiel des sites archéologiques, sont ceux des maisons et des bains. Dans les deux cas, on exposera d'abord le corps de connaissances que les archéologues du Maghreb ont édifié en véritable « doctrine » depuis plus d'un siècle : pour l'habitat, celui de la maison à péristyle (urbaine ou rurale d'ailleurs), pour les bains celui des thermes (rectilignes, circulaires, « impériaux »), et on verra comment la recherche plus récente permet de corriger, ou même de renverser, ces conceptions : le tissu urbain est loin d'être toujours aussi régulier et majestueux et on doit se demander (parfois en vain) où habitent les pauvres ; les thermes ne sont pas toujours ces temples de l'hygiène et des sains loisirs que l'on admire encore. En somme les vérités de l'archéologie doivent ici aussi se confronter à celles de l'histoire et des textes.

### **Bibliographie**

Sur les thermes :

-Yvon Thébert, *Thermes romains d'Afrique du Nord et leur contexte méditerranéen*, Rome, EFR, 2003 (BEFAR315)

-G. G. Fagan, *Bathing in Public in the Roman World*, Ann Arbor, 1999

Sur les maisons :

-Yvon Thébert, « Vie privée et architecture domestique en Afrique romaine », dans P. Veyne (éd.), *Histoire de la vie privée*, t. I, Paris, 1985, p. 301-397

-S. Bullo, Fr. Ghedini, « Amplissimae atque ornatissimae domus (Aug. Civ. II, 20, 26) ». *L'edilizia residenziale nelle città della Tunisia romana*, 2 vol. Rome, 2003

À lire :

-Blanchard-Lemée, « Dans les jardins de Djémila », *Ant. Afr.* 34, 1998, 185-197,

Ou :

-Paulin, G. Gagnas, « Les thermes du Levant à Leptis Magna », *Ant. Afr.* 46-48, 2012, 99-145